

nos celebrado, en la Carolina del Norte, ha dado lugar a una lucha sangrienta, en la que han muerto algunas personas.

Uno de los oradores, llamado Perrot, amenazó de muerte al doctor Sanderlin, que es el jefe del partido democrata de Raleigh. Enterado éste, se presentó con muchos de sus amigos, y retó a Perrot a que ejecutara sus amenazas, y seguidamente se trabó refuado combate a tiros de revolver, navajas y cuchilladas.

De la lucha resultaron muertos cuatro hombres, entre ellos Perrot, y muchos heridos.

REPÚBLICA ARGENTINA

Buenos Aires 1.º—Un telegrama de Santiago del Estero, capital de la provincia del mismo nombre, dice que el doctor Costa, enviado con fuerzas federales para restablecer el orden, ha logrado salir airoso de su misión.

Las tropas insurrectas han sido desarmadas y el orden está restablecido por completo.

CHILE

Santiago 1.º—Las familias de los presos chilenos han solicitado del papa interceda cerca del Gobierno de Chile, para que este ponga a aquellos en libertad, con motivo del centenario del descubrimiento de América.

El Vaticano acogió favorablemente esa solicitud y encargó al cardenal Rampolla que escribiera al presidente de la República.

En contestación a esta carta, el cardenal ha sido informado de que el Consejo de Estado, convocado por el Gobierno chileno, ha consentido en nombrar una comisión que visita los establecimientos penitenciarios, y presente a la mayor brevedad una lista de los presos cuyas penas puedan levantarse o conmutarse.

EL NIETO

I

Por entre los intersticios de la ventana entró la débil claridad de un amanecer de invierno, y poco a poco en la lóbrega habitación como una mancha de luz. Mancha he dicho, ateniéndome al efecto que produce en los calabozos la insuficiente claridad que se filtra por las hendiduras de la puerta desde los altos muros para reflejar sobre un pedazo de sucia pared y confundirse con el polvo, la humedad y los desconchones.

No era el aposento destinado en las cárceles públicas a los reos incomunicados, sino el tugurio de una casa de vejez, situada en el extremo del más miserable barrio; y como albergue de los forzados de la miseria, tenía de cárcel la semejanza, con el tético aspecto de muchas de nuestras más famosas prisiones militares.

En el fondo de un hediondo patinillo estaba la salucha; altas y estrechas paredes que se elevaban hasta un cuarto piso, la servían de muralla, a semejanza de esos profundos pozos cuyo brocal es muy reducido, y si la luz llegaba hasta allí, bien que de un modo incompleto, como el sol se deja ver en los más nebulosos puntos de la costa británica, donde la bruma parece ser perpetua, debía ser por un rasgo de la infinita misericordia de Dios.

Con las primeras señales del nuevo día, quiso levantarse la inquilina principal de aquel aposento, una vieja que descansaba sobre las plumas de la pobreza, el jergón donde la paja se pudre al contacto de la humedad. Quiso levantarse y no pudo. El día anterior, al cruzar las calles, mientras diluía, obligada por las exigencias de su oficio de vendedora ambulante, se había calado hasta los huesos.

Convertida en un encepón llegó a la miserable vivienda, sepulcro de vivos, donde tantos infelices tienen que resignarse con que en el lote de la vida les toque la peor parte. Prescindir de la ropa mojada, cuando no contaba con otro abrigo para defenderse de los rigores de la baja temperatura, le fué imposible. Después de armarse a una fogata, que apenas si secó la parte menos empapada, se acostó vestida como siempre. Y ahora tocaba las consecuencias. Se había quedado baldada.

II

Al principio creyó la pobre que sus miembros solo estaban entumecidos. Trató de mover las piernas y le fué absolutamente imposible. La realidad la ateró. Estaba baldada, inútil para el trabajo, condenada a morir en el hospital, si querían admitirla. Dió un grito a impulsos de su terror, y al grito asomó la cabeza por entre los harapos de la vieja una especie de gusarapo humano. Un chiquillo flacucho, desfiguradas sus facciones por el hambre a *to lo pasto*, como, con uno de los conceptos cruelmente graciosos, decían sus vecinas; uno de esos seres que nacen en la miseria, y esta los cria y alimenta de la misma manera que a los gusanos, en medio de la corrupción, dormía al lado de la inválida. Era su nietecillo, que a los once años de edad había tenido mayores preocupaciones para alcanzar el mendrugo cotidiano que un estadista para resolver los más arduos problemas.

—¿Qué tienes, mami abuela? ¿Te repite el dolor nervioso de las otras noches? Y mientras tanto salta de entre aquellos húmedos guñapos, mostrando su cuerpecillo de angustia.

También se había acostado vestido, con su única ropa, una camisilla incompleta, esto es, casi sin mangas, y unos pantaloncillos de lienzo azul. Ni más medias, ni zapatos, y cuando en esa forma vagaba por las calles, los pies sucios y descalzos estaban en igualdad con la cabeza grefiuda y siempre descubierta.

—¿Quieres que te dé una friega, como aquella noche? Y el chiquillo, puesto de rodillas a la cabecera, procuraba buscar entre los trapos de la cubierta el rostro rugoso y descolorido de la anciana.

—No, hijo mío; es que hoy no puedo leyantarme. Me es imposible moverme. Pero tú es necesario que luego salgas para que vendas la mercancía. Ya que estoy inútil, es preciso que tú trabajes por los dos. Alguien ha de ganar la sopa.

III

A la hora en que multitud de niños perfectamente vestidos van al colegio después de haber almorzado bien, salió con un cajoncito lleno de arropias y otras golosinas el pobre chico, desafiando en mangas de camisa el frío de una mañana del mes de Enero.

Su voz, que la multiplicidad de pregones había enronquecido, era más triste aquella mañana. La oferta del pequeño vendedor, ofreciendo sus dulces, nosolaba como otras veces, acompañada de giros truhanescos, pertenecientes al calor de la granujería, ni de equívocos y retruécanos que hacían reír a los transeúntes.

Su pregon parecía un lamento: era que le ahogaba la congo a. Traslucíase en su acento la impaciencia, el anhelo de volver con algunos cuartos al lado de la abuelita y serle útil. Era su único cariño sobre la tierra; la única que le amaba, pues los demás mostraban o crueldad, o equívocos, y hasta los perros le reservaban sus mejores mordiscos. Las únicas caricias asperas, eso sí, rudas, sin mimo, las había recibido de aquella vieja, que a su manera soez y del modo que permiten las inclemencias de la miseria, le demostraba con frecuencia su ternura. Por esto sentía una especie de espolazo que le impulsaba a recorrer las calles de un modo febril para regresar más pronto.

Bien vengas mal, si vienes solo. Por lo mismo que el chico necesitaba vender en seguida su mercancía, no se le acercaba nadie. Únicamente las moscas, que no se cuidaban de osear, posábanse sobre los dulces, convirtiendo el cajoncito en un festín de la miseria.

IV

Cansado estaba de dar voces cuando le detuvieron varios borrachos. Unas detrás de otras las arropias y confites pasaron a su buche, después de endulzarles el paladar. El chico trocó por un momento su amargura en gozo. Realizaba de una vez su mercancía. Mas cuando consumieron el resto, ninguno quiso pagar. Estaban ebrios; los vapores del alcohol habían nublado aquellas embrutecidas inteligencias y celebraron con chistes y carcajadas sus reclamaciones para que pagasen el gasto. Uno de ellos, más violento, enojado por la insistencia del muchacho, le dió un empujón que le hizo caer en el arroyo.

Y allí le dejaron, sin que nadie acudiera en defensa ó en socorro del vagabundo descalzo.

Cuando pudo levantarse cubierto de fango, con el cajoncito vacío, víctima de la rapaña y de las brutalidades de la fuerza, y se acordó de que allí en la casucha del patinillo, tendida en un jergón hediondo, le aguardaba con un pedazo de pan su abuela enferma, mientras a la vista de las gentes le habían despojado de su único capital, quiso llorar y no pudo. Con los ojos enrojecidos por la irritación, sintiendo que la fiebre se apoderaba de su cuerpo, alzó los ojos al cielo, y en su mirada leyóse la muda protesta de aquellos a quienes hiera inmerecidamente la desgracia.

A. F. Y G.

Verdades y Mentiras

Los taquígrafos telefonistas

La telefonía a gran distancia ha dado origen a una nueva profesión bastante lucrativa, aunque no muy extendida todavía, por no tener aun todas las aplicaciones de que un servicio es susceptible: la de taquígrafos telefonistas.

El periódico inglés *Electrician* observa que, como la claridad de la pronunciación y la delicadeza del oído son dos de los principales elementos de la transmisión a gran distancia, y por otra parte el costo de las conferencias es bastante elevado, de 10 francos, por ejemplo, entre París y Londres, cada tres minutos, se han dedicado algunos especialistas a alquilar sus servicios, llegando a resultados verdaderamente maravillosos.

Segun un certificado expedido por la Agencia Reuter, el 3 de Junio último se llegó a transmitir, en los tres minutos reglamentarios, 576 palabras, ó sean 192 palabras por minuto, con la particularidad de expresarse en el mensaje nombres propios, que no admiten abreviaturas, y noticias sueltas, sin conexión unas con otras.

Se empleó la lengua francesa, porque de las observaciones que se anotaban diariamente, resultaba que con ella la conversacion es más inteligible que con la lengua inglesa, a causa del gran número de sílabas sibilantes que esta contiene.

En tiempo tormentoso, las crepitaciones del teléfono se confunden mucho con las sílabas, cuya transmisión se hace muy difícil.

Los taquígrafos telefonistas han fijado en 400 palabras la longitud del mensaje que se puede transmitir en tres minutos, y la retribucion que exigen es de 26 pesetas, comprendidos por su cuenta todos los gastos, incluso el de la tarifa que cobra el Estado.

Aplicacion del petróleo

Un catalán, D. Francisco Bonet, ha inventado un vehiculo, al que ha dado el nombre de «Veloz Bonet».

Muévese este aparato por medio del petróleo, el cual se descompone, produciendo un gas que da movimiento a la máquina. Este carruaje está compuesto de una locomóvil que tiene tres ruedas: dos al frente y una en la parte posterior. Entre los asientos de delante contiene un pequeño motor, que no molesta en nada a los pasajeros.

El consumo del petróleo lo ha calculado el autor de este invento en medio litro por hora, correspondiendo a esta cantidad del citado liquido la fuerza de un caballo de vapor.

El aspecto que ofrece este nuevo vehiculo es, segun dicen, a la vez que sencillo, elegante.

De ser ciertos estos datos, el carruaje «Veloz Bonet», por su originalidad y por las comodidades que proporciona a los pasajeros, está destinado a ser uno de los medios de locomocion que no tardarán probablemente en generalizarse.

Su velocidad maxima es de 12 kilometros por hora, teniendo el motor la fuerza de un caballo de vapor, y toma direccion mediante el movimiento de una manivela.

Otra de las ventajas que dicen proporciona este nuevo medio de locomocion es el no necesitar de ninguna preparacion para ponerse en movimiento, pues basta encender una pequeña mecha para que inmediatamente se ponga en marcha, parándose en el instante que se quiera.

La aristocracia

En Cristianía, capital de un país donde la nobleza no existe, ha debutado una extraña compañía de aristócratas.

Está compuesta de un baron, caballero de dos órdenes y célebre educador de perros; otro baron que hace de *clown* negro; la baronesa, esposa de éste, que canta; dos muchachas hijas de los anteriores, que son distinguidas artistas; una condesa que toca el bombo, y un noble belga encargado de presentar a la compañía con amenos discursos.

¡Cómo anda por esos mundos la aristocracia!

Buen remedio

Sabido es la exagerada altura que se da a las casas en las grandes ciudades de los Estados Unidos, elevacion que cada día va en aumento; de modo que esto parece no va a tener limite, pues las construcciones, ya muy frecuentes, alcanzan 40 metros de altura con quince ó más pisos.

A lo que la administracion no intenta poner coto, las compañías de seguros van a encargarse de poner un término, porque aleccionadas, segun parece, por la experiencia adquirida en gran número de incendios, han resultado en estos días no aceptar seguros de casas construidas con buenos materiales que exceden de 36 metros, ó sea dos veces la anchura de las calles. Respecto a las casas construidas con materiales de inferior calidad, su altura no deberá pasar de 25 metros para ser admitidas al seguro.

Por otra parte, dichas compañías han decidido aumentar en 3 por 100 el precio en los seguros de edificios de este género ya construidos, lo que, segun parece, es una carga casi ruinosa para los propietarios.

La direccion de los globos

Los periódicos franceses dicen que pronto el comandante Renard, director del establecimiento central de aerostacion militar de Meudon probará de un modo indudable la posibilidad de dirigir los globos por un medio práctico.

El globo cigarro, *General Meunier*, que se está construyendo, se encuentra ya casi acabado y se espera que las pruebas a las cuales se le ha de sujetar no tardaran en verificarse.

Ese aerostato mide 70 metros de largo, y su cubacion es de 3.200 metros, teniendo una fuerza ascensional, por consiguiente, de 3.600 kilos.

La máquina de gas que ha de llevar tendrá una forma completamente nueva y un peso tan ligero como no ha existido ninguna hasta ahora; esta máquina pondra en movimiento la hélice propulsora, que será de dos paletas de ocho metros de diametro, la cual dará una velocidad de 11 metros por segundo, ó sean 43 kilometros por hora próximamente, segun ha calculado el inventor.

Desde hace ocho años el comandante Renard viene trabajando en el problema de la navegacion aérea, y durante ese tiempo ha luchado principalmente para encontrar un motor de extrema ligereza en su peso.

NOTICIAS

El martes a la una y media de la tarde fondeó en la Coruña el vapor-correo de la Compañía Transatlántica *Alfonso XII*, sin novedad, procedente de la Habana, y el miércoles entró en Santander.

Dice La Publicidad, de Barcelona:

«Otro caso de Correos, donde se ve un escrupulo digno de cualquier premio.»

El 17 del actual fué remitida desde un pueblo de la provincia de Toledo al administrador de este periódico una carta certificada, conteniendo un billete de Banco de 50 pesetas.

Si duda, los empleados de correos percibirían el grato olor del billete, y con su escrupulosidad, digna de todo encomio, les pareció que no merecía ni presidio el escamotear las 50 pesetas, y en tal creencia así lo hicieron, pues llegó la carta, pero el dinero..... llegó al bolsillo de los empleados ó de quien sea, es decir, de cualquiera, menos de la persona interesada.

Item más; al que hizo el juego de manos se le ocurrió otra idea peregrina, que puso en práctica en seguida; con el fin, sin duda, de que no se conociese la trampa, cortó el párrafo de la carta en que se notificaba el contenido, y volviendo a cerrar el sobre la mandó a su destino.

Y aquí termina esta verdadera historia, que puede ser comentada y lo será por cuantos la leyeren menos, seguramente, por quien debiera evitar esos escándalos y esos robos.»

En la Plaza de Vista-Alegre

De El Noticiero Bilbaino:

«Por fin ayer se verificó la novillada *pelotística* tantas veces suspendida por causa de la lluvia.»

A las tres en punto ocupó su palco el presidente.

Hecha la señal de rúbrica, apareció en el redondeal la cuadrilla, al frente de la cual iban Quisquilla é Iriondo.

Los cuatro toros, que fueron muy voluntarios, dieron varios tumbos a los picadores Egües y Uranga.

Iriondo, después de brindar por los vascongados, pasó bien a su primero, al cual despachó de una estocada.

Al tercero lo mató..... a desazones.

Quisquilla brindó de esta manera:

Brindo, señor presidente;

el toro voy a matar;

si no lo mato..... ¡Paciencia!

En la cancha esta mi ciencia

pero no en el torear.

Y mató al segundo de siete estocadas, y al cuarto de quince ó dieciséis.

Los dos matadores banderillaron al cuarto torete muy acertadamente.

Barriola, Egües y Uranga picaron muy bien, entrando por derecho.

Banderillaron Echeveste, Chori, el Francés, el Ondarrés é Irun *cadet*.

Todos los lidiadores procuraron cumplir.

El público pasó un rato divertido.

Hubo muy poca entrada, a consecuencia de haber empezado a llover poco antes de dar principio la corrida.

La banda del regimiento de Garellano amenizó la funcion.

En fin, más se perdió en la batalla de Trafalgar.»

Los sucesos de Irun

Anteayer se suscito en Irun una gran colision entre varios soldados de aquella guarnicion y algunos paisanos, que puede traer consecuencias.

Segun nuestros informes, como día de fiesta, habiase organizado un baile, en el cual dos soldados pusieron a bailar abrazados uno á otro; esto no debió de sentar bien a algunos paisanos a quienes empujaron, ó ya porque esté prohibido que bailen dos hombres juntos, ello fué que se promovió una reyerta bastante acalorada, pero que creyéndola los militares terminada salieron a la calle.

Entonces fueron agredidos con algunas pedradas, y los soldados con un cabo á la cabeza volvieron hacia los paisanos y los atacaron bayoneta en mano, mas como eran pocos y sus adversarios muchos, llevaron la peor parte, resultando rotos y maltrechos, y el cabo herido de bastante consideracion.

No paró aquí la cuestion, sino que marcharon en busca de ayuda por más compañeros, y juntos con estos y la guardia civil volvieron nuevamente al punto del combate, venciendo esta vez, y apoderándose de 36 paisanos, que llevaron presos, y los cuales continúan en la Casa Consistorial a disposicion de la autoridad militar.

Es probable que hoy entable la demanda de competencia el Juzgado de instruccion, y se encargue, como es natural, del esclarecimiento de los hechos y de las actuaciones del sumario.

No haremos por hoy comentarios sobre este suceso, interin está en manos de la autoridad militar, pero procuraremos tener al corriente a nuestros lectores del desarrollo y término del proceso.

Ante el Juzgado de San Sebastian se verá hoy el juicio que se sigue contra Ceferino Garayalde y Estanislao Oyarzabal, por escándalo en la via pública.

Recomendamos a los padres de familia cuyos hijos se sorteen en el presente reemplazo, la sociedad de sustitucion y redencion del servicio de las armas *La Sin Rival*, de los Sres. Hinojosa y Compañía, tanto por la economia de los precios que tiene establecidos para las operaciones que efectúan antes del sorteo, cuanto para las garantías que da a los que contratan con la misma.

Su representante en toda la zona militar de San Sebastian, núm. 108, lo es D. Cipriano Vecino, que tiene constituidas sus oficinas en la calle de San Marcial, letra X, escritorio, con quien pueden entenderse todas las personas que deseen contratar con esta Sociedad.

A las diez de la mañana del día 15 del corriente se verificará, en pública subasta, en los almacenes de la Administracion de Hacienda, la venta de los géneros procedentes de abandono en la Aduana de San Sebastian.

Hoy celebrará el Ayuntamiento la sesion ordinaria que no pudo celebrarse el martes por ser día festivo.

Se halla vacante la plaza de médico titular supernumerario de Tolosa.

Los aspirantes a ella deberán presentar sus solicitudes antes de que expire el corriente mes de Noviembre.

Carlos Itiguez, sargento del cuerpo de orden público, intentó ayer mañana suicidarse en su domicilio, calle de San Marcial, 22, cuarto.

Serian las siete de la mañana cuando Itiguez se levantó de la cama, al parecer como todos los días, con intencion de ir a la estacion del Norte a prestar su servicio, cuando de pronto cogió el revolver de reglamento y se disparó dos tiros con direccion a la cabeza; el primero no le dió, yendo el proyectil a clavarse en la pared de la habitacion; el segundo le causó una herida poco penetrante sobre la coxa izquierda, quedando la bala detenida entre cuero y carne.

Avisado el doctor Usandizaga le hizo la primera cura, extrayéndole la bala sin gran dificultad, y a poco rato presentóse el Juzgado de instruccion a practicar las oportunas diligencias.

Se ignoran los motivos que impulsaron al suicida a su fatal determinacion.

En la calle, frente a la casa de la ocurrencia, se agolpó gran número de curiosos comentando el suceso.

El Ayuntamiento de Fuenterrabia sacará a subasta, el domingo 13 del actual, las obras de construccion de dos espolones en la carretera de aquella ciudad a la villa de Irun.

En el Gobierno civil de esta provincia ha presentado D. Pedro Gandarias una solicitud de registro de 35 pertenencias de mineral de plomo y otros metales de la mina titulada Josefina, en el término municipal de Elgoibar.

A peticion y denuncia de D. Miguel Irastorza, se suspendieron ayer las obras de los grandes almacenes que la Compañía del Puerto de Pasajes está construyendo cerca de la Herrera.

La denuncia se funda en que la persona que dirigia esas obras no está por la ley facultada para ello.

Los mozos empleados en el servicio del hotel de Londres organizaron ayer tarde una fiesta a la que asistieron únicamente las personas de la casa. Se trataba de una carrera en el jardín al rededor del edificio, pero teniendo que saltar sin poner las manos una valla de un metro quince centímetros de altura.

El premio ofrecido al vencedor era un ramillete de flores, que se llevó uno de los corredores, llamado Bernard, que demostró mucha agilidad.

En Saint-Cadarec (Francia) un labriego ha matado a su mujer, causándole 24 horribles mordiscos, a consecuencia de los cuales falleció la desgraciada. El autor de este espantoso crimen ha sido conducido a la cárcel.

En Málaga ha ocurrido un sensible accidente por imprevision.

Un dependiente de una tienda de ultramarinos estaba enseñándole a otro compañero suyo una pistola que habia comprado, cuando se le disparó,